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第 10 回 大学教育問題全学講演会   「⾝近な事例で考える ハラスメントの防止と対策」 
 
●井口弁護士の講演を聴いてのアンケート結果 

 

 
 
 
 
 
 
a.大変良かった 
b.良かった 
c.ふつう 
d.やや良くなかった 
e.良くなかった 

 
 
●a.「大変良かった」と答えた⼈のコメント 
� ⽣々しい事例でわかりやすく、非常に重要なことでためになった。 
� 事例を多く交え、考えることができた。 
� 実例によって、⾝近に起き得る事柄を紹介していただき、大変勉強になりました。欲を⾔えば、最後の対策の部分

（〜にならないための⼼得）をもう少し聞きたかったです。 
� 今後の戒めになるありがたい御話しでした。 
� 具体的な事が⾝近なもので学ぶ点が多かった。 
� ⾊々なハラスメントの事例がわかり参考になった。 
� 話が面白く、しっかり聞いた。 
� もっと事例を聞きたかった、現場で対応するためにも。 
� ハラスメントに関する具体的な事例が知れたので、⾃⾝のことと重ねて考えることができました。 
� わかりやすい内容、先⽣のお⼈柄。 
� アカデミック・ハラスメントの場合は①調査に入る前に調整・通知が必要であること、②調査に入った場合事実調査

に対応できる規則を定めておくことが必要であることを学んだ。 
� 総論と各論のバランスがとれており、話しぶりもテキパキとしていて参考になる。 
� 大学でのハラスメントは、マスコミでも大きく取り上げることが多い。それだけに出来る限り早急に対応することが重要

であり、講師の講演は多いに参考になった。事例は大いに役⽴つ情報であった。 
� 事例を⽤い、対応策やその根拠をていねいに説明していただけました。 
� 私にとっては、とても勉強になった。 
� 具体的な事例を懇切にお話しくださり、大変参考になりました。 
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� パワハラの(B)グレーゾーンの判断基準が確認できたことは非常に意義のあることでした。会議中での発⾔には気を
つけなければならないと改めて感じさせられました。相⼿の発⾔が不愉快なものであったとしても、感情的にならず対
応していかなければと思いました。 

� ⼀般的な概念にとどまらず、具体的な事象・事例をもとに説明してくださった。これまでのご経験を踏まえた内容で非
常に参考になりました。グレーゾーンについても口頭注意・処分あり・何もなしのパターン分けに関しておよその方向
性を⼀覧化できたら⾒てみたいと思いました。ケースバイケースとは⾔え、⼈が判断していることなので、およそのパタ
ーン分けはできるように思いました。 

� 実際にあった事例を挙げてのご説明がとても分かりやすかったです。 
� 実例を紹介しながらハラスメントへの理解を深めることができました。今後の職務遂⾏に大変参考になりました。 
� ハラスメントについての意識をもっと深刻に受けとめるべきだと感じた。 
 
●b.「良かった」と答えた⼈のコメント 
� 思い当たる事例がたくさんありました。もう少し時間があったらと思います。 
� 事例による解説があり、理解が容易であった。⾃分の意識を⾼めることができた 
� 具体的かつ⾝近な事例が多く挙げてあったので、とてもかわりやすかった。 
� 良かったのですが、少し時間不⾜が、質問に対する解答やディスカッションの時間がほしかった。 
� よくある⾝近なことを事例などわかりやすく説明していただいた。アカハラの側では学⽣の感じ方については大変勉強

になった。 
� こうした企画を開催すること⾃体に意義がある。具体的な事例とくにグレーゾーンの説明がわかりやすかった。教員と

して注意しておくべき点は重要である。被害者側、加害者側どちらのサイドに偏ったものでない説明がよかった。 
� 事例中⼼で話が進んだこと。メンタルヘルスへの対応が必要。 
� 具体的事例に即した説明がわかりやすかった。 
� 事例を複数あげられ、実際の対応方法を説明されていて勉強になった。特に事例１、事例３が参考になりました。 
� 実例を挙げての説明が良かった。ハンドアウトの「ハラスメントの加害者にならないために」（ｐ24）を⼼がけたいと

思う。 
� 具体的な事例を⾒ながら対応法を考えることができたから。 
� 実際の事例を多く紹介してもらえたから。ハニートラップやピンクトラップについて教えてもらえるともっと学べたと思いま

した。 
 

●c.「ふつう」と答えた⼈、未回答のコメント 
� ハラスメントの講演は難しいですね。定義を説明し、実例を紹介し、被害者になったらどうするか、被害者にならない

ためにはどうするか、加害者にならないためには…。こんな感じで話すしかないです。これが聴衆にどれだけのインパク
トを与えられるのか。正直なところとても難しいです。⼀般的なハラスメントの講演であったと思います。 

� 話し方もうまく、また具体的が多く、たいへん分かりやすかったです。どのような対応すればよいのか、どうやって未然に
防げばよいか説明してくださったのでたいへんよかったです。 

� 現実の事例が豊富で、また具体的な対応についても提示されていて、参考になった。 
� 多くの事例を示していただけたので参考になった。これらの事例から得られる教訓をもっと解説して頂きたかった。 


